
東大工学部で「やりたい」を見つけませんか？

『あれもこれも工学 ! 』
多様な工学の世界をご紹介

卒業生のリアルなキャリアを知ろう

在学生 5 人によるぶっちゃけトーク 学生たちが普段どんなことを考えているか聞きました

工学部へのルートを改めてご紹介

工学部の魅力を聞きました
『工学部×キャリア』

『在学生のリアルトーク』

『工学部長インタビュー』

『工学部への道のり』

『おまけ企画 学生のアタマの中』

東京大学
大学院工学系研究科・ 工学部

東大工学部・工学系研究科
YouTube『卒業生のリアル』の
動画視聴はこちらから！
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都市

建築

インフラ

物理

計測

通信

デザイン

機械

情報

ロボット

工学はどんな分野でも活かせるのが強みだから、まずは

工学の道に進んでみて、大学生活の中で自分の興味や関

心を探っていくのも良いかもね。

しかも、東京大学では 2 年生の進学選択まで、自分がど

の分野をより深く学びたいのかをじっくり吟味する時間

があるよ。文系・理系問わずいろんな分野の一流の専門

家による授業を 1・2 年生の時に受けてあらゆる世界の

面白さに触れ、自分の心が動いたものをその後の学生生

活でもっと深めていけるんだ。

わあ、工学の世界って本当に幅広いんだね！

自分が作った新しいモノやコトが社会に実装

されるのってちょっと憧れるな～

でも自分が何の領域に興味あるのか、

正直まだわからないんだよね……正直まだわからないんだよね……

2
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工学部

社会基盤学科

建築学科

都市工学科

機械工学科

機械情報工学科

航空宇宙工学科

精密工学科

電子情報工学科

電気電子工学科

物理工学科

計数工学科

マテリアル工学科

応用化学科

化学システム工学科

化学生命工学科

システム創成学科

大学院工学系研究科

社会基盤学専攻

建築学専攻

都市工学専攻

機械工学専攻

精密工学専攻

システム創成学専攻

航空宇宙工学専攻

電気系工学専攻

物理工学専攻

マテリアル工学専攻

応用化学専攻

化学システム工学専攻

化学生命工学専攻

先端学際工学専攻

原子力国際専攻

バイオエンジニアリング専攻

技術経営戦略学専攻

原子力専攻

　　　　　　ほかセンター等

「工学」ってこ～んなに広いんだ！！

エネルギー

マテリアル

化学

生命

医療

航空

宇宙

電気

みなさんは「工学」と言われて、何を思い浮かべますか？

工学は人々のあらゆる豊かさのために新しいモノやコトをつくる学問体系

です。世間では「工学といえば機械！」のイメージが強いようですが、実際は機械だけでなくさま

ざまな技術を社会に実装することを目的としている学問です。そのため、医療や福祉、環境、建築、

通信など、みなさんがいま生きている社会のあらゆる領域を支えています。

工学部は領域が広いから、卒業後のキャリアも

あらゆる可能性があるよ。次のページからは

先輩達の様々なキャリアを見ていこう！
なるほど！大学に入ってから進路を考えられ

るのは良いなあ。でも、工学って卒業後にど

んな未来が待ってるのか想像がつかないよ～

3
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大学生になると、それまで見えていた世界が小さく感じるくらい、
一気に世界が広がります。そして、知らなかった世界や職業にた
くさん出会います。もし今あなたが中高生で、自分が好きなもの
やなりたいものがわからなくても、全く問題ありません。工学に
はたくさん社会との接点があり、その分キャリアも多様です。こ
こでは具体的に、工学部の学生たちがどんなことを考えて自分に
合った選択をしていくのかのイメージをご紹介します。

工学系っていろんな業界に
就職しているんだね！

キャリア

女性卒業生の就職先

就職 就職就職
※

どんな研究を
しようかなあまずは社会に

出てみたい！

その他
( 帰国など )

※出典： 『 東京大学の概要 資料編  2024 』工学部卒業生・工学系研究科修了生・博士課程単位取得満期退学者の就職先データです。

『卒業生のリアル』動画の
プレイリストはこちらから！

東大工学部・工学系研究科 YouTube チャンネルでは、

『卒業生のリアル』という新企画がスタートしました。工

学部・工学系研究科を卒業した先輩たちが、中高生の時

や学部生、院生の時、どんなことで悩み、どんなことを

感じていたのか。他の企画では追えなかった東大生のよ

りリアルな姿をとらえた新しい試みです。

次のページからは、この企画でインタビューした 5 名の

卒業生のキャリアの一部をご紹介します。残念ながらこ

の冊子には載せきれなかったエピソードもたくさんあり

ますので、ぜひ各ページ下部の QRコードからチェック

してみてください！

次のページからは卒業生のリアルなキャリアをご紹介！

工学部生はどのようにキャリアを選択していくの？

その他
( 帰国など )

研究楽しく
なってきた……
もっとやりたいかも？

研究続けたいな……
どこで研究しようかな？

海外の研究者と
共同研究したいな

自分には何が
合っているのかな？

起業したいかも？
企業で
商品開発を
やりたい！

もう少し
研究を
続けたい！

コレに
興味出てきた
かも？

とりあえず修士までは
行ってみようかな？

金融業・保険業   9 人
複合サービス業   9 人

公務   9 人

電気・ガス・熱供給・水道業  6 人
サービス業  4 人

不動産業・物品賃貸業   6 人

生活関連
サービス業  1人

運輸業・郵便業 1 人

医療・福祉   3 人

167 人中建設業

学術研究
専門・技術サービス業   22 人

その他
企業等製造業 44 人

12 人19人
情報通信業

22 人

4
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川村さんの
『卒業生のリアル』動画は

こちらからご視聴いただけます

「 地球温暖化のシステムに興味があって、
   システム創成学科 環境・エネルギーシステムコースへ。    
   現在は環境省で働いています」

川村 華
東京大学工学部システム創成学科
環境・エネルギーシステムコース卒業後、環境省に就職。

   システム創成学科 環境・エネルギーシステムコースへ。    

工学部を卒業した後、環境省に入って国際連携課という部署で

気候変動の国際交渉関連の仕事をしていました。その後は地球

温暖化対策課という部署で、地球温暖化対策の補助事業や委託

事業の制度設計に関わっていました。今は原子力規制庁に出向

していまして、放射線のモニタリングに関するお仕事をしてい

ます。

入学してすぐに OB・OG の方々のお話を聞くイベントがあり

ました。そこに工学部システム創成学科を卒業して国家公務員

になった方がいらっしゃったのですが、その方のお話を聞いて、

理系でも国家公務員というキャリアがあると知りました。その

中で、例えば地球温暖化にアプローチできる環境省のような進

路があるんだな、という気づきがありました。理系は研究職一

本ではなくて、世の中にいろいろと活躍の場があると今は思っ

ています。

人生なんとかなります、ということを伝えたいですね。私も最

初理系に進むときに、トップレベルの人でないと難しいのでは

ないかと思っていました。ですが案外、要所要所で軌道修正も

効きますし、理系のバックグラウンドが必要になりつつも理系

一筋ではない分野もたくさんあります。その中で流れに流され

ていけば、いつかどこかへたどり着きます。ただ、「こうあり

たい」という憧れのようなものは一つ持っておくといいと思い

ます。私の場合はずっと気候変動というトピックが頭の片隅に

引っ掛かり続けていて、実際のところは行き当たりばったりで

生きていたようにも感じますが、気が付くと気候変動のど真ん

中のような就職先になりました。そういった具体的な問題でな

くても、いずれこういう人間になりたい、という憧れを持って

おくといいと思います。

東大に進学した当初、理数系出身の人はメーカーに進んで研究

するのかな、くらいの漠然としたイメージしか持っていません

でした。なので、「素数にときめく！」とか「トロイダル磁場コ

イルが大好き！」みたいな本当に理数系が大好きな人でないと

通用しないのかなって（笑）。いったい私はこれから先どう生き

ていくのかという将来に対する不安は当時ありましたね。

環境省でのお仕事

理系からの進路は研究職以外にもある！

中高生へのメッセージ
「人生、なんとかなります」

「理数系が大好きでないと通用しない？」

工学部のシステム創成学科の E & E（環境エネルギーシステム）

コースに進学しました。高校時代から地球温暖化などの環境問

題に関心があったので、名前からして環境とエネルギーなんて

素晴らしいじゃん！というのと、入学の時に会った国家公務員

の先輩もその学科でしたし、進振りのときに卒業生の進路を見

ると、国家公務員とかコンサルタントとか、必ずしも研究一本

ではない就職先もあったので。

環境問題への関心から
システム創成学科へ進学

中高生時代
地球温暖化に興味

東京大学
理科Ⅰ類へ進学

環境省に就職
国際連携課に配属

環境省 地球温暖化
対策課に配属

原子力規制庁に
出向学部卒業

理系の職業の
イメージが湧かず

将来に不安

OB・OG のイベントで
理系→官僚への道を

知り、興味を持つ

工学部
システム創成学科
E&E コースへ進学

※本冊子に記載されている卒業生の経 歴は、すべて 202 3　年度のものです。
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「 情報技術を身につけるために電子情報工学科へ。
   今はビジネス職として IT 系企業の
    A I 事業部で働いています 」

「 情報技術を身につけるために電子情報工学科へ。

嶋田 紅緒
東京大学工学部電子情報工学科卒業後、
東京大学法科大学院へ。
株式会社サイバーエージェントに就職。

嶋田さんの
『卒業生のリアル』動画は

こちらからご視聴いただけます 

入学当初は東大に入ることがゴールだったので、将来は何かい

い仕事をするんだろうな、何か社会にインパクトを与えられる

ことをしたいなという漠然としたイメージを持っていました。

進振りの時期が近づき学部の説明会に行く中で、電子情報工学

科の人たちがとても楽しそうに話す姿が印象に残っていたの

と、当時「これから ITの波が来る」と言われていた時代だった

ので、将来性を逆算して市場に活かせるスキルが身につきそう

だと思い、工学部の電子情報工学科に進学しました。

法科大学院の 1 年目は自分の適性に悩むことはなく勉強してい

たのですが、2 年目に自分の成長が止まってしまったのをとて

も感じました。それまでの勉強はどこを対策するべきか見当が

ついていたのですが、司法試験の勉強は本当に歯が立たなくて。

それでも最後までやりきろうと思い必死に勉強しましたが、司

法試験の結果は散々で「やっぱり全然向いてなかったな」とい

う答え合わせをしたような気持ちでした。そこからは気持ちを

切り替えて就活をすることにしました。

それまでは全部逆算できると思っていた節があったなって。い

い仕事をするためにいい大学に入る、とか。でも、大学院での

挫折は本当にそれでいいんだっけと内省する良い機会になりま

した。その時、チームで力を合わせてユーザーの課題と向き合っ

たアプリを作った卒業研究での経験が一番幸せだったなという

ことを思い出したんです。それで、私は技術を使って人の課題

を解決したり、チームでものづくりをしたりすることが好きな

んだと気付きました。就活の結果、サイバーエージェント社の

A I事業部で働くことになりました。チームの力を使って、しか

もアプリを掛け合わせて課題を解決できるという意味では、自

分がやりたかったことが一番できるところに行けたと感じてい

ます。

何かをやってみてダメだったとしてもそれは失敗にはならない

し、その経験を次に繋げることもできるので、自分が納得でき

てさえいれば、その選択は絶対に正しいと私は思います。なの

で、少しでもやってみたいかもと思ったら、一旦チャレンジし

てほしいですね。でないと、後で絶対後悔するんです。本気で

やってみてダメだったら、気持ちよく次行こう！ って絶対思え

るので。大学生のときは「こういう会社に行く人が勝ちだよね」

とかそういうところを考えてしまいがちだったけど、あなたの

人生って何点だよね、というのを決めるのは最終的には自分な

ので、やってみたいと思ったら絶対にチャレンジしてください。

工学部に入ると、すでに中学生のときからプログラミングを

ずっとやってきた人たちと一緒にプログラミングを勉強するこ

とになり、自分がどんなに頑張っても全く太刀打ちできないこ

とがあるんだなということを実感しました。そこで、一つの道

で極めることが無理なら、もう一つ何か軸を持って掛け合わ

せて戦えばいいのではないかと考えました。その頃から情報の

軸に法律の軸を掛け合わせた理系出身の弁護士になりたいと思

い、ロースクール（東京大学法科大学院）への進学を考えるよ

うになりましたね。

ITスキルを身に付けるために電子情報工学科へ

ロースクールでの挫折

紆余曲折を経て見えてきた、
自分の好きなこと

中高生へのメッセージ
「やってみたいと思ったらチャレンジ！」

情報系の知識だけでは戦えないと思い、
ロースクールへの進学を決意

負けず嫌いな
子ども時代

東京大学
理科Ⅰ類へ進学

ロースクールへ
進学

卒業研究で視覚障がい者を
支援するアプリを開発

ロースクールで
挫折を経験

株式会社サイバー
エージェント入社方向転換を決意

1 番難しい大学に
挑戦したくて、
東大を目指す

学生時代からプログラミングを
してきた同級生たちに全く

太刀打ちできないと悟る

工学部
電子情報工学科へ

進学

IT に強い弁護士を
目指し、ロースクールへの

進学を決意

※本冊子に記載されている卒業生の経 歴は、すべて 202 3 年度のものです。
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「 生命現象への興味から
   工学部化学生命工学科へ進学。
   今は子育てをしながら、細胞の研究をしています 」   今は子育てをしながら、細胞の研究をしています 」

青山 幸恵子
東京大学工学部化学生命工学科卒業。同大学院修士課程修了後、研究室の薬学部移転に伴い
薬学系研究科で博士号取得。その後、工学系研究科化学生命工学専攻にて、学術振興会特別
研究員として研究を遂行中。

青山さんの
『卒業生のリアル』動画は

こちらからご視聴いただけます 

自分の人生のプライベートのライフプランニングと仕事のプラ
ンニングがぶつかってしまって、うまくいかなくなるのではと
いう不安に、大学生の時に初めてかられたんですよね。当時は
とても悲観的になっていたと思います。ですが、これまで私の
世代やもっと上の世代の人たちがいろいろ頑張って生きやすい
社会に変えようと努力してきてくださったので、実際には何と
かなりました。ですので、そんなに悲観するほど悪くないよ、
なんとかなるよ、ということを伝えたいですね。

私達の体を作っている細胞の中には、その細胞の機能を維持す

るための細胞内小器官というものがあります。細胞内小器官が

どのように働いてその細胞の機能を維持しているのか、そして

私達の体の機能を維持しているのかということに興味があっ

て、そういったことについて研究を行ってます。

分子生物学ということに限れば、いろんな他の学部・学科でも

そういった分野の研究をしている研究室はたくさんあるので、

進学選択の時には選択肢がたくさんありました。ただその中で

工学部の化学生命工学科は、新しいバイオテクノロジーを開発

する分野とそれを当てはめて生命現象を解き明かす分野とが融

合している学科であると知って、最先端の研究を行っているの

だなと感じたので選びました。

研究室の先生や仲間たちが世界を驚かせるような研究をしてい

て、そういう環境に身を置きながらする研究は本当に楽しくて

未来が一気に広がって見えました。ただ一方で、自分もいつか

家庭を持って子どもを育てたいという気持ちもありました。生

物の勉強をしているので、リスクを少なくするためにも出産は

早い方が良いという考えは持っていたのですが、自分のキャリ

アと出産・子育てのバランスにとても悩みました。当時パート

ナーとは本当によく話し合いを重ねて、結果的にまずは家族を

つくってそのあとでお互いのキャリアを頑張ってみようという

ことになり、博士課程在籍中に結婚・出産を決意しました。

小学校に上がるくらいの頃に「将来お医者さんになりたい」と

言っていた時期がありました。その理由として、「お医者さん

になって心臓の音を聞いてみたいから」と答えていたんですね。

何で自分たちの体がこうやって動いてるのかな、ということに

小さい頃から漠然と興味を持っていたような気がします。それ

で中学、高校、大学と勉強を重ねるうちに、分子生物学という

分野で研究することで、自分の興味あることを研究できるんだ

なということが分かって、今はそこに身を置いています。

東大で細胞の仕組みについて研究

工学部で最先端のバイオテクノロジーで
生命現象を解き明かす

キャリアと家庭のバランスに悩んだ末、
博士課程在籍中に結婚・出産

中高生へのメッセージ

「悲観するほど社会は悪くないよ！」

小さい頃から生命の仕組みに関心があった

在学中に結婚
第一子を出産 第二子を出産

東京大学工学系研究科
化学生命工学専攻に異動

博士 1年の夏
米イェール大学へ

インターン

東京大学大学院
工学系研究科

化学生命工学専攻へ進学

分子生物学の最新の
研究ができる学科に

入りたいと考える

工学部
化学生命工学科へ

進学
小さい頃から

生命の仕組みに興味

東京大学薬学系研究科で
博士号を取得

同研究室に
ポスドクとして就職

東京大学
理科Ⅰ類へ進学

※本冊子に記載されている    卒業生の経歴は、すべて 2023 年度のものです。
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岡根谷 実里
東京大学工学部社会基盤学科卒業後、工学系研究科社会基盤学専攻へ。
クックパッド株式会社に入社。
その後世界の台所探検家として独立。

岡根谷さんの
『卒業生のリアル』動画は

こちらからご視聴いただけます 

「 発展途上国への興味から
   社会基盤学科 国際プロジェクトコースへ 。
   今は世界の台所探検家をしています 」
   社会基盤学科 国際プロジェクトコースへ 。
   今は世界の台所探検家をしています 」

世界の台所探検家をしてます。世界の家庭を訪れて一緒に料理

させてもらい、料理から世界を伝える仕事です。家庭の料理に

は色々なものが表れていると思うんです。その国の歴史や地

理、時には政治や環境問題なども映されています。そういった

興味を持ちにくいことも、食を通してだったら興味を持ちやす

いんじゃないかなと思って、食を通して世界を知る授業やワー

クショップを行ったり、執筆をしたりしています。

研究室で結構海外に行かせてくれました。国際プロジェクト

コースということもあって、タイの水道局とダムのオペレー

ションについての協議をする、というような場に出させても

らったりしていました。当時はよく分かっていなかったですが、

今思うと大規模なプロジェクトに関わらせてもらってそういっ

た現場を見せてもらいましたね。

学生時代に色々な国に行く中で人々のリアルな生活が見える台

所に惹かれていき、就職後も隙あらば海外へ行くチャンスを

狙っていました。台所探検家として生きていくぞと最初から意

識したわけでは全くなくて、会社での出張がダメなら自分で行

こう、くらいの気持ちでした。けれどもそこで出会うものがと

ても面白くて、みんなにも知ってほしいと思ってブログに書き

始め、そこから数年で自分の活動が育ってきました。元々は自

分がやりたいからやっていると思っていたけれど、こんなに価

値を感じてくれる人がいるのならもっと時間をかけてやってみ

たいな、と思って会社を辞めて独立しました。

もしあなたが将来何をしたいか迷っているとしたら、職業とし

て何になりたいのかというよりも、何をやりたいのかというこ

とを一歩深めてみてほしいと思います。自分が少しでも好きっ

て思うことがあるのなら、そこに勇気を持ってもう一歩深く

入ってみる。好きなことに理由は要らないし、これが一体将来

何になるんだろうと考えなくても、もしかしたら周りの人が価

値を作ってくれるかもしれない。自分がもし飽きたら違うこと

をやればいいし、失うものは何もないので、好きと思うことに

勇気を持ってちょっと一歩深く入ってほしいなと思います。

高校時代、地理の先生が面白くて地理の授業が大好きでした。

地図帳を眺めては「ここはどんなところなんだろう」と妄想し

ていました。東大に入ってから国際交流のプログラムに参加し

たり、大学から提供される国際会議のような場に出て行く中

で、海外への興味が膨らんでいきました。行政面からスーツを

着て関わる人ではなく、自分自身が技術を持って何かできる人

になって関わりたいと思って、そのための技術と国際プロジェ

クトという論理とを両方学ぶことができる工学部の社会基盤学

科を選びました。

「世界の台所探検家」という生き方

社会基盤学科で海外のプロジェクトに関わる

ひとりで始めた世界の台所探検が
やがて周囲から評価されるように

中高生へのメッセージ
「自分の『 好き』に一歩踏み込んでみる」

世界への興味から社会基盤学科へ進学

海外で生活する経験を
したくて、進学を決める

クックパッド株式会社に
出会い理念に共感し、入社

誰もが自らの手で
日常の笑顔や生き方を

作れる料理の力に興味が湧く

国連機関のインターンシップで
開発の犠牲に直面し、悩む

ウィーン工科大学へ
交換留学

世界の台所探検家として
フリーランスに

東京大学大学院
工学系研究科

社会基盤学専攻へ進学

工学部
社会基盤学科へ

進学

高校時代
地理の授業で

海外に興味を持つ
東京大学

理科Ⅰ類へ進学

大学の国際交流
プログラム等に参加し、
海外への興味が膨らむ

※本冊子に記載されている卒業生の経歴は、すべて 2023 年度のものです。
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平林さんの
『卒業生のリアル』動画は

こちらからご視聴 いただけます

「 環境問題への関心から大学院工学系研究科
   社会基盤学専攻へ。今は大学の教授として
   水環境の研究をしています 」

「 環境問題への関心から大学院工学系研究科
   社会基盤学専攻へ。今は大学の教授として

水に関する研究をしていまして、地球温暖化で洪水や渇水がど

う変わるかということを、数値シミュレーションで研究してい

ます。例えば、海面上昇というのは気候変動による現象です

が、海が温かくなって膨張する他にも、山に溜まっている雪や

氷がどんどん解けて海に入って行くことで海面が上がっていき

ます。そこで、氷河モデルを作って世界全体の氷河を計算する

と、下流の水資源の変化や海面が何センチ上がるかということ

を計算できるので、そういった新しいことがわかることに面白

さを感じます。

国土計画をやりたかったので、国家公務員か大きなゼネコンを

目指していました。ただ、就職活動をする前に、水に関して大

学院に行ってみたらどうかと恩師の先生に勧められまして、東

京大学の先生を紹介していただいたので、まずはそこに行って

みようと思いました。そこでの研究が楽しすぎて、気が付いた

ら博士課程まで進んでしまいました。

研究者は専門職なので、例えば結婚したり妊娠出産をして少し

ブランクがあったとしても、割と復帰しやすい仕事かなと思い

ます。会議が夜遅くにあったり土日に働いたりというのはあり

ますが、それでも自分のペースで自分の好きなことをやる余地

が他の仕事よりも大きいと思います。私は東大病院で 2 人子

どもを産んだのですが、定期検診は空いた時間に研究室から向

かっていました。子供を東大内の保育園に預けていた時には、

研究でちょっと疲れたなと思ったら我が子に会いに行って授乳

してから研究室に戻っていました。あの時間はとても幸せでし

たね。

研究職を考えている人はどこの大学に行くかがとても大事だと

思います。自分がここだと思ったところには、ぜひ研究室の雰

囲気などの話をしっかり聞きに行くとよいです。なので、名門

に行けとは言いませんが、自分がやりたいことが一番できそう

なところには、ぜひチャレンジしてもらいたいです。今は、例

えば東大生は学部生も海外によく行ってますし、海外からもた

くさん留学生が来ていて、一つの大学に残ることにこだわらず

にみなさんチャレンジしています。自分の大学内で上に行くこ

とも大事かもしれないですが、行きたいところ、面白そうな分

野があったらぜひチャレンジしてみていただければなと思って

います。

元々高校生のときにレイチェル・カーソンの『沈黙の春』を読

むなどして、環境には興味を持っていました。土木工学の大き

な工事がかなり環境に影響を与えるので、環境を破壊する側に

立って環境を考えることが重要かなと思い、その中でも国土計

画といった大きな仕事に関わりたいと思って、大学を受けると

きに土木工学を選びました。

芝浦工業大学で水環境の
数値シミュレーションを研究

大学院で東大の工学系研究科へ進学

研究職は女性におすすめです

中高生へのメッセージ

「自分が行きたいところにチャレンジしよう」

環境問題への興味から芝浦工業大学の
土木工学科へ進学

平林 由希子
芝浦工業大学を卒業後、東京大学大学院工学系研究科社会基盤学専攻へ。
現在は芝浦工業大学大学院 理工学研究科社会基盤学専攻 / 工学部土木工学科
にて教授として地球水循環に関する研究に取り組んでいる。

高校時代
環境問題に興味

芝浦工業大学
土木工学科に入学

山梨大学大学院で
助手 / 助教を務める

東京大学工学部で
准教授を務める

働きながら
二人の子供を出産

芝浦工業大学で
教授を務める

研究が楽しすぎて
博士課程に進学 博士号取得

数値シミュレーションの
面白さに目覚める

環境を破壊する立場で環境問題を
考える必要があると感じ、国土計画などの

大規模な仕事に興味。土木工学を志す

ゼネコンや国家公務員を目指して
就活予定だったが、恩師に水の

研究を勧められて進学を決意

東京大学大学院
工学系研究科

社会基盤学専攻へ進学

       ※本冊子に記載されている卒業生の経歴は、すべて 2023 年度のものです。
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どうして東大を目指そうと思ったの？

ゆうい 私は小中高一貫の小学校に通って
たんですけど、小３～ 小４くらいの時に高
校の先輩たちが大学受験しているのを見て、
小学生なりに「高校生になったら大学に行
くために勉強をたくさんしなきゃいけない
んだ」みたいな感覚があって。どうせみん
なでめっちゃ努力する期間があるんだった
ら、日本で一番賢い大学に行こうって思っ
てたかも。
えりこ 小学生のとき！？
りさ 早くない？
はるか 私は小学４年生くらいの時に愛知
万博の国連ブースに行って、人の役に立つ
ことをやりたいなあと漠然と思い始めてい
ました。その後、高校生の時に東大のオー
プンキャンパスで受けた講義の内容に一目
惚れしてそのまま東大を目指すことにしま
した。
まゆこ 私も小さい時に科学技術館とかに
行くことが多くて、理科が好きかもな～と
思って。高校の時に「行けるなら東大に行
きたい」と思い始めました。
りさ 私は高２くらいの時に「私、勉強で
きるかも！」って思って、先生にも「りさぴょ
んなら東大行けるよ！」って言われたので、
頑張って東大に行こうと思いました。
えりこ 私は小さい頃からロボット展や科
学実験教室に通ったりしていたので、理系
科目はずっと好きでした。高２の時に塾の
先生に「どこの大学に行くの？」って聞か
れたんですけど、中３の時の学校の自由研
究で接着剤について調べてたんですよね。
それで先生に「私、接着剤に興味あります」っ
て言ったら「材料系なら東大じゃない？」っ
て言われて、それで東大にしました。
りさ それで思い出したけど、東大は最初

に学科を決めなくてよかったのが大きかっ
たかも。やりたいことが決まってなかった
から。

受験勉強で気をつけていたことはある？
えりこ　英語がめちゃくちゃ苦手だったん
ですけど、嫌いにならないように英語の絵
本を読んだり音楽を聞いたりしていました。
りさ　夏休みは毎日のスケジュールを作っ
て勉強していました。午前中に数学の問題
集を解くと一日のリズムがうまく作れたの
で、それを中心にいろんな科目をまんべん
なく勉強できるようにスケジュール組んだ
り。
まゆこ　絶対に６時間半 ～７時間は寝るよ
うにしてました。あと、物理があまり得意
ではなかったので、基礎を大事にして勉強
するようにしたら、結構得意になりました。
ゆうい　隙間時間をすごい埋めてたかも。
例えば、勉強の休憩時間に好きな科目をやっ
てました。地理がめっちゃ好きだったんだ
けど、理系で地理ばかり勉強するわけには
いかないから、休憩時間を地理の勉強で埋
めるとか。あと時間を無駄にしないように、
角を曲がらないでできるだけ斜めに歩くと
か。
一同　（爆笑）

受験勉強でうまくいかなかったことはある？

まゆこ　センター試験本番の国語で５～６
割しか取れなくて、東大を受けるかどうか
も迷いました。
えりこ　わかるわかる。
まゆこ　でもここまで来たからには最後ま
でやろうって思って頑張りました。
えりこ　私もセンター試験の点数が悪くて、

自己採点の後に落ち込んでお風呂に２時間
入ってました。でも「センター試験の点数っ
て最終的に圧縮されるじゃん！二次試験で
数学１問取ればそれでパーだ！」って思っ
て切り替えました。
はるか　東大に落ちた前の年よりも悪い点
数をセンター試験で取っちゃって、でも「東
大に行きたい」っていう気持ちの方が強かっ
たので、最終的に東大に出願して合格しま
した。あと、塾の講習とかのスケジュール
に従って勉強するのが私のスタイルに合っ
てなかったなって。宅浪して自分の好きな
スケジュール配分で勉強するようになって
からうまく行くようになりました。

工学部に進学したのはなぜ？
ゆうい　家族が入院したことがあって、薬
の副作用で苦しんでいる家族の姿を見た時
に、薬がどう体内で効くのか分からないと
ダメなのかなって思って。

えりこ
マテリアル工学専攻
修士 2 年

高１の時に東京見学で東大に行ったんです
けど、そこで今いる研究室の教授の話をた
またま聞いて、化学的に薬のことも研究し
つつ、生体内で薬がどう働くのかも調べる、
それが両方学べる化学生命工学科っていう
のがあるんだっていうのを知りました。そ
の学科がたまたま工学部だった、みたいな。
りさ　高校の時は学部の詳細をあまり知ら
なかったから、「生物好きじゃないし農学も

りさ
電気電子工学科卒業
学際情報学府 修士 1 年

りさりさ それで思い出したけど、東大それで思い出したけど、東大

ダメなのかなって思って。ダメなのかなって思って。

今回リアルトークに

参加してくれた在学生
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興味ないから工学部かな～？」と思ってま
した。新しいものを想像したり作ったりす
ることが好きだったので、大学に入って各
学部のことが分かるようになって工学部を
選びました。
えりこ　材料の勉強をしたくて東大に入っ
たんですけど、大学に入ってから工学部の
人がたくさんいるロボコンに参加する中で

「工学部の人たちってめちゃめちゃ面白いな
～」と思ったので、工学部にしました。
はるか　私は人の役に立つことがしたいと
思っていたので、工学部かなと思っていま
した。オープンキャンパスで一目惚れした
講義をやっていた先生が工学部のシステム
創成学科の人だったので余計に。でも、東
大に入った後に受けた化学システム工学科
のオムニバス授業にまた一目惚れして、そ
れで決めました。
えりこ　入ってみるまで工学部って何やっ
てるか全然分からないよね。
ゆうい　広すぎるからね。
えりこ　前期課程のオムニバス講義で「こ
ういうことやってるんだ～」って分かって、
それで選ぶ人が多分多いんじゃないかな。

工学部の推しポイントは？
ゆうい　いろんな面白い授業が多いとこ
ろ！
はるか　工学部に入った後も、違う学部や
工学部の別の学科の授業を受けたりできる
ので、いろんな面白い授業を取りやすい環
境があるのかなって思います。
りさ　授業もそうだけど、工学の分野って
広いから教授もいっぱいいて、何かに興味
を持った時に工学部にそれを専門にしてい
る先生がどこか大体いる。興味を持った時
にチャンスがあるのはいいなあって思いま
す。
えりこ　ロボコンをやってたから工学部の
加工機械を使わせてもらえたことが多くて、
そういういろんな施設を使えるっていうの

はあると思う。あと、幅広い興味を持った
人が工学部に入ってくるから、工学部のつ
ながりで知り合いになっていろんな分野の
人と話せるっていう感覚があります。

工学部は女子が少ないけど、不満はある？
えりこ　ざっくりと言えばないです。
りさ　自分が女子だから不利に感じるとか
はないです。学科の人とも男女問わず仲良
く話してます。でも、教室を見渡したら男
しかいないっていう環境は一刻も早く抜け
出したいかも。
はるか　女子の数が少ないのもあって、建
物によっては１つ１つの階にある女子トイ
レの数が少ないっていうのはちょっとあり
ました。若干不便だなあって。でも、女子
だからどうこうっていうのはなかったです。
えりこ　入った時はびっくりしたけど、２
年くらいしたら慣れてきました。前期教養
学部の時から少ないから、工学部に来る頃
にはもう慣れた状態で入ってくる感じ。
はるか　女子が少ない分女子同士の協力関
係があったと思います。仲良くなりやすい
と思う。

東大女子モテないって本当？

一同　失礼～～！

ゆうい　それ、他大の初対面の子に聞かれ
たことある（笑）。
匿名希望　ぶっちゃけ私、今付き合ってる人
います！
一同　（歓声＆爆笑）

えりこ　結構みんないるんじゃない？
まゆこ　パートナーがいる人は結構いるし、
サークルや研究室でも結婚して幸せそうに
している女性の先輩はたくさんいます。
ゆうい　合コンで他大の子よりモテるかは
わからないけど、東大の男子って知的な女
性が好きな人が多い気がする！
りさ　東大内で出会いはあるよね。
はるか　研究室にいると一緒にいる時間が
長くなるので、その中でお相手が見つかる
パターンが多くなりやすいのかなと思いま
す。それで学内恋愛率が高くなるのかもし
れないです。
ゆうい　東大でも出会いはあります。でも
東大生同士で恋愛することが多いから、外
からは見えないのかも。

今後の進路や将来の夢は？
りさ　大学院でものづくりやアート寄りの
研究をする予定です。こういうものがあっ
たらいいな、ということを考えるのが好き
だから、将来的には自分の作ったものを世
に出したいなと思っています。
まゆこ　製薬メーカーの研究職に就職する
予定です。私が携わった製品が患者さんの
ためになるといいなと思っています。
ゆうい　元々研究者を目指していたんです
けど、
向いてないなと思ったので、研究を社会実
装する人をサポートする人材になりたいで
す。修士を卒業したら一旦コンサルに行っ
てビジネスを学び、やがてはバイオ系で起
業する人の支援をしたいと思っています。
えりこ　博士課程に進学する予定です。こ
の後のことはあまり考えていなくて、楽し
いことを続けられたらいいなと。
はるか　私も博士進学を目指しています。
その後の進路はまだイメージが持てていな
いのですが、今やっている研究の社会実装
に少しでも携わりたいなと考えています。に少しでも携わりたいなと考えています。に少しでも携わりたいなと考えています。

東大工学系研究科・工学部の在学生を集めて
日頃中高生からよく聞かれる質問に
ぶっちゃけなトーンで答えてもらいました。

ゆうい
化学生命工学専攻
修士 2 年

はるか
化学システム工学専攻
修士 1 年

まゆこ
バイオエンジニアリング専攻
修士 2 年

わからないけど、東大の男子って知的な女

　研究室にいると一緒にいる時間が　研究室にいると一緒にいる時間が
長くなるので、その中でお相手が見つかる長くなるので、その中でお相手が見つかる
パターンが多くなりやすいのかなと思いま
す。それで学内恋愛率が高くなるのかもし

　東大でも出会いはあります。でも　東大でも出会いはあります。でも
東大生同士で恋愛することが多いから、外東大生同士で恋愛することが多いから、外

　大学院でものづくりやアート寄りの
研究をする予定です。こういうものがあっ
たらいいな、ということを考えるのが好きたらいいな、ということを考えるのが好き
だから、将来的には自分の作ったものを世だから、将来的には自分の作ったものを世

　製薬メーカーの研究職に就職する
予定です。私が携わった製品が患者さんの

　元々研究者を目指していたんです　元々研究者を目指していたんです

向いてないなと思ったので、研究を社会実向いてないなと思ったので、研究を社会実
装する人をサポートする人材になりたいで
す。修士を卒業したら一旦コンサルに行っ
てビジネスを学び、やがてはバイオ系で起

　博士課程に進学する予定です。こ　博士課程に進学する予定です。こ
の後のことはあまり考えていなくて、楽しの後のことはあまり考えていなくて、楽し

　工学部に入った後も、違う学部や　工学部に入った後も、違う学部や

ので、いろんな面白い授業を取りやすい環

　授業もそうだけど、工学の分野って　授業もそうだけど、工学の分野って
広いから教授もいっぱいいて、何かに興味広いから教授もいっぱいいて、何かに興味
を持った時に工学部にそれを専門にしていを持った時に工学部にそれを専門にしてい
る先生がどこか大体いる。興味を持った時

※本冊子に記載されている
在学生の学年は 2023 年度のものです

11

women_in_engineering��_master.indd   11women_in_engineering��_master.indd   11 2025/05/28   15:312025/05/28   15:31



メタバース工学部は、すべての人が最新の情報や工学の実践的スキルを獲得して

夢を実現できる社会の実現を目的として設立されました。中高生に工学の魅力を

伝えるために、ジュニア工学教育プログラムや SNS による発信などの様々な活動

を今後も行う予定です。

メタバース工学部 

 実際に参加してもっと知りたい！

東大工学部・工学系研究科に関連するイベント情報やメディアについ
て、オンラインで公開されているものを集めました。QRコードから
気になったコンテンツにアクセスしてみてください！ 

東京大学で行われている研究や教育について、高校生な

どこれから大学への進学を考えている方々に知ってもら

うためのイベントです。工学部からも高校生に向けた企

画を多数開催予定です。2025 年度は 8 月 5 日（火）と 6

日（水）にオンラインで開催します。

高校生のためのオープンキャンパス

5, 68
2025

月 日

年

Online

 東大工学部を
もっと知りたい！

info 待ってるよ～！

工学の魅力を中高生に知ってもらうために、無料で開講し

ている講座です。デザイン、AI、金融、環境問題など、多

様なテーマの講座をたくさん開講しています。大学卒業後

のキャリアを考える講座や、起業に関する講座などもあり

ます。オンラインの講座を中心に、対面とオンラインのハ

イブリッド形式の講座もあります。

ジュニア講座

東 京 大 学 メ タ バ ー ス 工 学 部 が 運 営 し て い る 公 式
Instagram アカウントです。イベントやジュニア講
座の情報から研究室の様子、学生の生活まで幅広く
発信しています。

メタ工 SNS

12
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東京大学工学部・大学院工学系研究科の

公式 YouTube チャンネルです。このペー

ジで紹介した動画コンテンツの他にも、

工学研究の紹介や講演の様子などを動画

で楽しむことができます。

東大工学部 YouTube
HASEKO-KUMA HALL は、東京大学工学

部・大学院工学系研究科の発信、交流拠

点です。シンポジウム等の開催や日常の

学習、交流場所として人気があります。

ラウンジには 41 個の木の箱「知恵の巣箱 

-nest of wisdom」が並び、東京大学工学

系研究科の多様な wisdom が展示され

ます。

HASEKO KUMA HALL

も
っ
と
知
り
た
い
！

も
っ
と
知
り
た
い
！

東大工学部の若き研究者たちにスポットを当て、研究への

狂おしいほどの衝動と情熱、研究者の思い描く未来を伝え

る動画メディアです。東京大学工学部・大学院工学系研究科

YouTube チャンネル上で動画が公開されています。

狂ATE （CREATE） the FUTURE

工学部 おすすめコンテンツ

「狂おしいほどの衝動で未来を創る」

Pick up!

過去のイベントをもっと知りたい！

女子中高生の進路選びを応援する特別イベントを開催しました。
理系進学に関心のある女子中高生を対象に、各世代で活躍する先輩たちが、
自身の経験や思いを率直に語る特別な時間となりました。「楽しい」を軸に、
進路選択のヒントや前向きな気づきが得られる内容で、多くの参加者が未
来に向けた一歩を踏み出すきっかけをつかみました。

ディープラーニングや ChatGPT をテーマに、人工知能の最前線を松尾豊先
生が解説。QuizKnock のメンバーとともに、AI の可能性を楽しく体験しま
した。AI の理解を深めることで、自分自身や社会の未来にも目を向けるきっ
かけに。安田講堂とオンラインで、多くの参加者が AI の世界にワクワクし
た放課後となりました。

夢の実現プロジェクト～

東大工学部×QuizKnock

AI が好きになっちゃう放課後
～ AI と人間が新しい世界をつくる～

13
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工学部に進学！

学部 1- 2 年（前期課程）

3-4 年生 ( 後期課程 )

専門の授業が始まるよ！

受験する

※一般枠・推薦枠の他に、帰国子女枠、外国人枠もあります。詳しくは東京大学 HP をご覧ください。

5

工学部には全ての科類から
進学できますが、実際に進
学する学生の多くは理科 I
類です。進学選択において
は、学部・学科ごとに各科
類の募集人数が設けられて
いますが、工学部ではおお
むね理科 I 類からの募集人
数を多く定めています。

Colum n

学部 2 年 6 月
4

進学選択

社会基盤学科 / 建築学科 / 都市工学科 / 機械工学科  / 機械情報工学科 / 航空宇宙工学科 
精密工学科 / 電子情報工学科 / 電気電子工学科 / 物理工学科 / 計数工学科 / マテリアル工学科
応用化学科 / 化学システム工学科 / 化学生命工学科 / システム創成学科

いよいよ進学先を選択！
前期課程の成績や学科とのマッチングによって入る学部や学科が決まります。

推薦生は原則として合格した
学科群の中から進学先を選びます。

推薦生の学科選択

推薦生 学部 1-2 年

推薦

東大を受験するときに、進む学部を決める必要はあり
ません。学部ではなく文科Ⅰ,Ⅱ,Ⅲ類、理科Ⅰ,Ⅱ, Ⅲ類
という 6 つの科類の中から 1つを選んで受験します。
1, 2 年次の必修講義や、のちの進学選択で進みやすい
学部が各科類で異なります。また、あらかじめ進む学部
を選択して受験する学校推薦型選抜もあります。※

3

入学後は科類を問わず、全員が教養学部の前期
課程に所属します。必修の基礎科目を習得する
ことはもちろんですが、そのほかにも文理問わ
ず様々な講義を履修することができるため、自
身の興味がある分野を広く探ることができます。
工学部の先生も様々な講義を開講しています。

自分の興味を模索

3�
一足早く工学の世界へ（学校推薦型選抜）

学校推薦型選抜で工学部を志望し合格した人は、
他の科類の人と同じくまずは教養学部の前期課程
に所属することになりますが、進学選択には参加
しません。また、前期課程の間に一足早く工学部
の専門科目を履修できたり、工学部の学部生向け
の海外研修やイベントに応募することができます。

オムニバス授業でいろん
な学科のことを知れたの
がよかった！

頑張るぞ～！

東大を受験すると
決める

1
2

ものづくりが好きな人たちに
囲まれていたいなって思って
工学部にしました。

高校時代は演劇部でドラマが好きでした。
下町ロケットというドラマを見てものづく
りに興味を持って、高校のイベントに参加
したりオープンキャンパスに行ったりして
工学部に決めました。

学生's VOICE

どうして工学部を選んだの？

文Ⅰ-Ⅲ 理Ⅰ 理Ⅱ 理Ⅲ

周りも自分も、みんな
めっちゃ悩んでたな～！

まずはここから！ 試験終わってから合格発表までが
一番緊張しました

文系理系いろんな人たちと
仲良くなりました！

分野にこだわらず心の赴くままに
好きな授業を取ってました！法学
のゼミとか中国古典とか電子工作
とか！

工学部へようこそ～！

進学選択は悩んで一年引き伸ばし
ました。結果、また同じ分野に戻っ
てきました（笑）。

東大工学部へ進学するにはどのよう
なルートがあるのかを、学生たちの
コメントと共にご紹介します！

やりたい研究がたまたま
工学部にあったから！

専門の授業が始まるよ！

14
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工学の幅広い研究分野に取り組むにあたって、

女性を含む多様な視点は絶対に必要だと考え

ているからです。現在、東大工学部の女子学

生比率は約 12 % ですが、私が研究科長を務め

る 3 年の間に少なくとも 15% 、できれば 20 %

にまで引き上げたいですね。学生が均質的す

ぎることが東大の一番の弱点だと思っている

ので、工学部を中心としてダイバーシティを

徹底的に推し進めたいのです。

幅の広さ、どんなことでもできる、というところが東大工学部の魅力だと思います。例えば、手術をアシストする器具の設計を行っている先生や、日本文化を踏まえた建築のデザインを行っている先生がいたり、化学や物理工学の分野ではノーベル賞を取るかもしれないと言われている先生もいたりします。私のように海底資源の開発について研究している先生もいます。みなさんが「自分は何をやろうかな」と考えた時に、やれるターゲットになるものがいくらでもあるんです。しかも、「私はこういうことがやりたいです」と言えば、それに柔軟に対応できる先生がたくさんいます。この幅の広さが東大工学部の最大の魅力でしょう。

工学部の各建物の中に女性のための休憩室を作

る、ということに現在取り組んでいます。体調

が悪いときや子供に授乳するときのためにその

ような休憩室が欲しい、という声が女性の先生

方や研究者の方などから私のもとに届いていま

して、そのような環境を整備をしていくことが

まず重要なのではないかと思ったからです。環

境整備という点では他にも、女性用トイレをこ

れまで以上に増やしていくといったことにも取

り組んでいきたいと思っています。

その能力は将来必ず活きると思います。中には

「自分の好きなことが見つからない」と悩んでい

る人もいるかもしれません。焦らなくても大丈

夫です。自分がどういう人生を歩むのかを決め

るのは先送りしても大丈夫なので、とにかく何

かを頑張る能力というものを、どこかで身につ

けてきてほしいなと思いますね。

女
子
学
生
の
比
率
を
上
げ
る
た
め
に
行
っ
て
い
る

具
体
的
な
取
り
組
み
は
あ
り
ま
す
か
？

東
大
工
学
部
の
魅
力
は
ど
こ
に
あ
り
ま
す
か
？

Q4
「私はこれをやり切った」と言えるものを、ひと

つ作ってほしいですね。何かを突き詰めて頑張

る経験をしてきてほしいです。それはもちろん

勉強でもいいし、音楽が好きなら音楽でも、ス

ポーツが好きならスポーツでもいいんです。何

でもいいので、自分の好きな

ことについて頑張る経験を積

むことで、「頑張れる能力」を

身につけてもらいたいですね。

INTERVIEW
大学院工学系研究科長・工学部長

先生加藤泰浩

高校生のときに

やっておくといいことはありますか？

Q1

Q3

先生が研究科長として女子学生比率の改善に

取り組んでいるのはなぜですか？Q2
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KPOP 好きです！

抗体の研究を

してます

大好物はチョコとチーズ！普段食べることしか
考えてないです！

推しのライブ
行ってきました！

隙あらば踊ってます！

クラシック
音楽を聴くのが
好きです

スイーツ大好きです！

推し活！

学部生の時は
プラズマを使った
研究をしてました

通学時間に聴く

音楽が癒しです♪

バレーボールは

ゆるっと毎月

プレーしてます！

作ったスコーンを

愛犬に狙われている、の図です

おもりを愛でてます

スタートアップに
関心があります！

音楽を聴くのが

毎日のルーティーン！　

研究

予定

ごはん

音楽
接着について

日記

研究

院試

ファッション

食

自分とは…
TOEFL

バイト

美容

推し

研究

キャリア

食べ物

愛犬

その他

音楽

研究

家族

趣味

食事

試験対人関係

睡眠

研究

アイドル
ダンス

欲しい服

将来

恋愛遊びの予定

バイト

健康

バレーボール
研究

映画

食べ物

カレンダーぎっちり…

音楽

研究

対人関係
予定

美容
健康

旅行

食べ物

趣味

愛犬に狙われている、の図です

ファッション

ゆうい
化学生命工学専攻
修士 2 年

えりこ
マテリアル工学専攻

修士 2 年

企画・編集・発行 東京大学工学部メタバース工学部、東京大学大学院工学系研究科・工学部男女共同参画委員会

制作協力　  企画・編集・デザイン   株式会社本郷制作局
　　　　　  印刷   能登印刷株式会社　2025 年 6 月 30 日発行

「 Women in Engineering 」に掲載されたすべての画像・文章の無断転用・転載を禁じます。
本冊子に記載されている卒業生の経歴及び在学生の学年は、すべて 2023 年度のものです。

まゆこ
バイオエンジニアリング専攻

修士 2 年

はるか
化学システム工学専攻修士 1 年

あやこ
電気電子工学科卒業学際情報学府 修士 2 年

りさ
電気電子工学科卒業

学際情報学府 修士 1 年

あんな
精密工学科 学部 4 年

研究のポスター発表の
時の写真です！

研究で使っているホヤ

作るのも
食べるのも
大好きです！
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